



## SÉCURITÉ ROUTIÈRE : FOCUS SUR LES RHÉTOS

**Au cours d'une vie, c'est entre 18 et 24 ans que le risque d'être victime d'un accident de la route est le plus élevé. Tous modes de transports confondus, toutes les 2 semaines en Wallonie, 1 jeune de cette tranche d'âge perd la vie sur les routes.**

**Les facteurs à l'origine de ces accidents sont nombreux : manque d'expérience, vitesse inadaptée, distraction ou encore conduite sous l'influence d'alcool ou de drogue. Mais plus globalement, c'est un rapport différent à la prise de risques, spécifique à cette période de la vie, qui est en cause.**

**A l'initiative de la Ministre Valérie De Bue, l'AWSR va sensibiliser les rhétoriciens aux multiples dangers inhérents à l'usage de la route. Plutôt qu'une simple information, cette nouvelle initiative s'inscrit dans le dialogue, le partage de vécu et d'expérience. Dès ce début d'année, une trentaine de classes de rhétoriciens issues de 11 écoles wallonnes auront l'opportunité d'y participer.**

### Des accidents principalement en voiture

C'est en voiture qu'ont lieu la plupart des accidents de la route impliquant des jeunes. Parmi les usagers âgés entre 18 et 24 impliqués dans un accident ces 5 dernières années, près de 7 sur 10 (67%) circulaient en effet en voiture, 2 sur 3 (66%) en tant que conducteurs et 1 sur 3 (34%) en tant que passager.

Près d'un jeune sur 10 se déplaçait en cyclomoteur, 1 sur 20 était à pied et la même proportion se déplaçait à vélo.

## 2 fois plus de risques d'accident entre 18 et 24 ans

C'est précisément en voiture, en tant que jeune conducteur que le risque d'accident est maximal. À kilométrage égal, un conducteur âgé entre 18 et 24 ans **court en effet 2 fois plus de risques d'être impliqué dans un accident de la route entraînant des victimes** qu'un conducteur plus âgé. Un surrisque qui s'explique en grande partie par un sentiment d'invulnérabilité, particulièrement important à cet âge, qui engendre une moins bonne perception des risques et davantage de comportements non-appropriés sur la route.

En conséquence, les jeunes, pourtant moins présents sur les routes, sont particulièrement représentés dans les accidents. Alors qu'ils parcourent **moins de 10% des kilomètres effectués en voiture** en Wallonie, les 18-24 ans représentent en effet **17% des conducteurs impliqués dans un accident** ayant entraîné des victimes.<sup>1</sup>

Ils sont également plus souvent impliqués dans les accidents n'impliquant pas d'autre véhicule. En moyenne, **plus d'1 conducteur de 18-24 ans sur 4 (28%) est seul en cause lors de son accident** contre seulement 1 sur 6 (17%) pour les conducteurs plus âgés. Ce type d'accidents, majoritairement des sorties de route, est généralement dû à un comportement risqué de la part du conducteur qui a entraîné une perte de contrôle du véhicule (vitesse, conduite sous influence, somnolence...).

## Une journée de réflexion et d'échanges sur la sécurité routière

A l'initiative de la Ministre Valérie De Bue, l'AWSR va sensibiliser les rhétoriciens aux multiples dangers inhérents à l'usage de la route lors d'une journée de sensibilisation.

Cette nouvelle formation s'inscrit dans l'interactivité en se basant essentiellement sur **le vécu des participants en tant qu'usagers de la route**. L'objectif est de cerner les enjeux et motivations de leur comportement en tant que piéton, cycliste ou encore motocycliste, et de définir, avec eux, comment celui-ci peut évoluer, notamment en tant que conducteurs de voiture, pour plus de sécurité sur les routes.

A travers des vidéos, des prises de parole ou encore des mises en situation, c'est un moment de réflexion, d'échanges et d'expériences par rapport à la sécurité routière qui est proposé aux jeunes.

## Un focus sur le partage de la route

L'évolution de la mobilité et la diversité des modes de déplacements impliquent, qu'aujourd'hui, chaque usager, peu importe son mode de transport, doit rester attentif aux autres et à leurs spécificités sur la route, et pouvoir s'y adapter.

---

<sup>1</sup> Moyenne Wallonie 2018-2022

La sensibilisation proposée par l’AWSR vise également à conscientiser les jeunes à cette notion essentielle de « partage de la route ». Les réalités de déplacement et la vulnérabilité propres à chaque mode de déplacement, occupent ainsi une place centrale tout au long de la journée.

## Un projet pilote au sein de 11 écoles

Dans le cadre d’un projet pilote, cette journée de sensibilisation sera, dans un premier temps, animée au sein d’une trentaine de classes réparties dans 11 écoles secondaires en Wallonie.<sup>2</sup>

Cette période permettra de tester et d’évaluer les différentes activités prévues, et de pouvoir impliquer directement les jeunes dans l’évolution du contenu. Ces derniers auront en effet l’occasion de communiquer leurs retours à l’issue de la journée. Ils seront également sollicités pour définir un nom original et attractif pour cette formation spécifique.

Une évaluation globale sera réalisée par l’AWSR à l’issue du projet, prévue en mai prochain.

**Pour la Ministre Valérie de Bue**, à l’initiative de ce projet :

*« Sensibiliser les jeunes à la sécurité routière est indispensable. Ils sont déjà des usagers quotidiens de la route mais ils représentent aussi, pour la plupart, les conducteurs de voiture de demain. Bon nombre de ces jeunes rhétoriciens sont en effet sur le point de passer leur permis de conduire. La fin de l’enseignement secondaire représente donc une période idéale pour les amener à s’interroger sur leur comportement en tant qu’usager et sur les différents enjeux du partage de la route. Cette journée de sensibilisation est l’opportunité d’établir un contact direct avec eux, à l’aube d’un moment charnière de leur vie, pour insuffler une dynamique positive par rapport à la sécurité routière.*

*A l’image des brevets du cycliste et du piéton déjà menés depuis de nombreuses années dans le milieu scolaire, cette nouvelle formation est un outil essentiel pour améliorer la sécurité routière et atteindre l’objectif de ne pas dépasser 100 tués sur les routes wallonnes en 2030. »*

**Ensemble, partageons mieux la route pour préserver la vie de tous.**

### Contact Presse

Belinda DEMATTIA  
0498/048.361 – 081/821.329  
[belinda.demattia@awsr.be](mailto:belinda.demattia@awsr.be)  
[www.awsr.be](http://www.awsr.be)



<sup>2</sup> Collège de Burnot à Profondeville ; Collège Saint-Joseph à Chimay ; Institut Saint-Ferdinand à Jemappes ; Athénée Royal Lucie Dejardin à Seraing ; Institut Saint-André à Charleroi ; Athénée Royal à Tamines ; Athénée Royal à Enghien ; Collègue Saint-Lambert à Herstal ; Institut Saint-Laurent à Marche-en-Famenne ; Athénée Royal à Neufchâteau ; Institut Notre-Dame à Bastogne.